

Abecedario de Brecht

RUBEN SOTOCONIL

Bertolt Brecht. "Tráiler del desfile de los bosques negros". Nació en 1898. Asumió su teatro en 1956, renombrándolo el color de la actua. Poco más un hombre puro, apasionado, pidiendo insistentemente por la vida de millones de seres incognocidos. Ellos los amaba y por eso los perdonó y los llevó a su casa.

Fue un "hombre de marras" con una teoría artística dinámica basada en una concepción dialéctica del mundo. Escritor unas 40 obras dramáticas, cientos de poemas, cartas y canciones, decenas de trabajos teatrales, dos novelas. En el más profundo entre los dominios de lo estético, y el más profundo.

La sociedad dividida en clases (y en guerra implacable) ejerce sobre los individuos una presión social previa ideológica, física, emocional, económica a fin de salvaguardar, amesterizar o quebrarlos. Inconsistente se rendir la tregua a los poderes diabólicos para que se sientan también poseedores.

La miseria engendra en los pobres deshonra, estabilidad y miedos. El débil se ensaña con el más débil. El débil se ensaña con el más débil. El débil se ensaña con el más débil. Quien es el más débil a un bosque comparado con la fundación de un banco? No un pequeño acto de bondad frente a un gran despliegue protegido por la ley. "Quieren cometer crímenes en grande son galardonados los botos que pueden también cometer los pequeños crímenes sin que se les note".

DEBER DEL ARTISTA

El poseedor habla de virtudes; el amasillado habla de crímenes. Para el escritor que ha palpado la materia social comprende que el mundo es transformable. Y, entonces, no puede escribir ninguna cosa, ni para quién sea, ni para quién sea. Ha de sentirse responsable de la sociedad, de la justicia y de la verdad. Pero no generalizado y borando sobre las cenizas, sino pensando nombre y apellido de las cosas, buscando las causas precisas en cada caso particular.

Hoy que tener valentía para decir la verdad e inteligencia para reconocerla. Y, dominadas, encontrar qué parte de ella merece ser dada a fin de convertirla en fuerza transformadora (arma) para transformar el mundo.

Perúultimo, hoy que saber a quién dirigirse, pues la verdad se entrega a quienes son capaces de comprender y de actuar. En otros casos, se percibe también de intuición para sentir las fuerzas que se oponen a la difusión de la verdad.

Se trata de luchar y jugar al mismo tiempo. Para esto, tenemos que considerar la medida con la mayorías como extrato, "alc-

jata" de nosotros: debe dejar de aparecernos como necesaria. Desconfiar de cuanto venimos, pues éste es el principio de la sabiduría.

DIALÉCTICA EN EL ESCENARIO

Brechit es el artista dialéctico por excelencia.

La esencia de la dialéctica es considerar el mundo como susceptible de transformación; su comprensión implica la voluntad de transformarlo.

Sus ideas sobre el arte teatral ya habían cristalizado antes de fundar el Berlín-Entente. 1919, cuando pudo poner en escena otras propias y ajenas a la "maestra Brecht". Maier Cope, Paulin Göllin, La Rana abierta de Schiller, Amor Ul.

Acabó la palabra Verblendung, fijamente traducida como "desociación" y cuyo mismo sentido está entre "desnaturalización" y "dissociación".

El actor debe permanecer "desociado" de su personaje. Jamás debe entrar en fáttas, debe ser siempre dueño de sí mismo, no "encarnar" el personaje, no identificarse con él, limitándose a "mostriar" al espectador manteniéndose crítico sobre su propia interpretación. Debe causar asombro, "desnaturalizado".

El espectador debe verlo de manera nueva, lo acostumbrado y familiar. Lo conocido se hace interesante, novedoso y sorprendente, todo lo cual ayuda a juntar bajo una perspectiva lúdica.

En los ensayos, Brecht acostumbraba a que sus actores dijeras las palabras: "El (ella) dijo", antes de cada parlamento, para tener siempre presente que estaban citando a sus personajes. Entonces el actor hacia como si dijera que mostraba el original, sin interesarle en el papel, dando en exceso de la acción.

Sustituyendo sobre el peligro de la muerte en el teatro y queriendo darle como una reacción ante los excesos de artificialidad en el teatro, particularmente acusados en la Alemania de ese tiempo.

"Para transformar la接受ación (pasiva) en un estado de indagación desconfiada, hay que desarrollar el yo distanciado con que el gran Giulio-Maria oscilara italiana".

Brechit adoraba ese momento de plática, cosa en lo espresa y no podiera comprender lo que pasaba y esto fue lo que le permitió descubrir las leyes que regían el fenómeno. Esta es la actitud "deconcentrante pero fructífera" que el teatro debe provocar con su representación de la vida social humana. Debe acercar al público y sólo puede lograrse por medio de una técnica que haga extinto lo familiar.

Este persistió el norte: mejorar el nuevo método científico de la sociedad, conocida por materialismo dialéctico. Para descubrir las leyes del movimiento social, este método trata las situaciones sociales como procesos y perturbaciones: todas sus

inconsistencias.

Nada considera como real excepto cambio, es decir, en cuanto existe diferencia, en contradicción consigo misma.

Esto vale también para los sentimientos humanos, opiniones, actitudes, que en el tiempo pasado forman la vida social y encuentran expresión.

Burdeos y el Sarcasmo Crítico

No es Brecht así la totalidad del pensamiento de Brecht pues evoluciona constantemente.

Sus ideas se diversifican, enriquecen y profundizan en sucesivas etapas de experimentación y discutirán.

Muchas de mis observaciones sobre el teatro-dice se han comprendido mal. Deben ser doyadas por cartas y artículos que proclaman ser mis impresos. Me siento como un monárquico a quien dice: "Querido señor, comparto plenamente su opinión de que con más dos son cinco".

Una de las ideas recurrentes en sus obras es que la sociedad clama aplauso a la dignidad del hombre. La bondad infunde temor de la violencia y la codicia. Con el riesgo de transformarse en su propia negación, de no ser sino un simple engaño para explotar a la gente. Quien la práctica se ve abrumado de conflictos; es un ejercicio sumamente lúdico.

En *La flauta alada* Sevillita la bordadora primitiva Shen-Tsu convierte Shen-Ts en presentación de la explotación, implacable. En *Los Siete Predicadores* (conocida también como ópera-ballet *Anorekha*) dos personas hacen un mismo papel. Anna, popular burguesa virtuosa quiere hacerse rica y tiene que imitar de que la otra Anna caiga en los vicios que generan los impulsos genéticos de la pesca libre y falso. Es Panti. El tembloriente celebrador se convierte en amago de la humanidad cuando se emborracha. Maier Cope infiere apreciación de la guerra, jamás llega a comprender que cada oposición tiene sus salvadores, éstos, su hijo, es condonado a muerte porque hacen en tiempos de paz lo que durante esa guerra era considerado heroiaco.

Todos estos personajes son orgullosamente impuestos por una máquina que no puedes controlar ni comprender. Pero los espectadores pueden comprender y decidirse a dominar esa máquina. "Aprender" es una palabra clave: "Aprender, para haber de tomar el poder".

El *Círculo de Tito* se muestra dos tipos de dignidad inmediata en un medio en que la clase dominante tiene al espíritu investigador y estremecedor al hombre de ciencias. La Expediente y su regla expone la tesis de que es un hecho innatural que el siguiente no mate a su amo si se



sigue haciendo lo, por ejemplo, un mercadeo de la moral. Una que más probablemente se lo graduara, como lo ocurre cada vez que no se logra hacer que la moral no pude sacar ventaja alguna.

También sería equivocada impedir la obligación de enseñar, ni siquiera cosas más dulces que el resto hecho de memoria poco concentrante, tanto corporal como espiritualmente. El teatro debería considerarse como cosa enteramente superficial, lo que quiere decir que tanto se vive por lo superficial. La risión no responde ninguna profundidad".

Pero hay que encontrar "la forma peculiar de goce" de nuestro época.

La vida de Berlín: Brecht transcurrió entre guerras, violencias, revoluciones, desastres, protesta social, catástrofes, compaginado fascismo, época de cambios y apertura, desuniones y separaciones. Brecht emergió invencible, lleno de fe.

Es no sólo el mejor dramaturgo de nuestros días, sino el mejor en escala universal. Qería un interólogo de la "era científica". Un teatro iluminado por el fulgor de la poesía que mitifica al hombre inalable en situaciones cambiantes; un teatro no sólo purificador sino incisivo, que empuja a la acción. Poco le basta con interpretar al mundo: es necesario transformarlo.



Abecedario de Brecht [artículo] Ruben Sotoconil.

AUTORÍA

Sotoconil, Ruben, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Abecedario de Brecht [artículo] Ruben Sotoconil. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile